

Et parmi tous ces êtres jouissant de la vie, chacun a des penchants, des affections et répulsions qui lui sont propres, et qui les rendent plus ou moins ennemis les uns des autres. Une seule famille de papillons abandonnée à sa puissance de reproduction seulement pendant trois ans, suffirait pour faire disparaître toute trace de végétation de tout un pays. Mais à côté des papillons se trouvent les Ichneumons, qui déposent leurs œufs sur le corps des chenilles, et les vers qui éclosent de ces œufs se nourrissant de la substance même des larves de papillons, en font périr un grand nombre. Et à côté des Ichneumons se trouvent les hirondelles, les fauvettes, les passereaux, qui dévorent et chenilles et papillons; et ainsi se maintient l'équilibre entre tant de forces opposées! Partout l'on voit la mort au service de la vie! Et l'on pourrait ne pas reconnaître la puissance, la sagesse, la bonté infinie du Créateur, du Régulateur de toutes ces choses? Et l'harmonie de cet ensemble ne nous forcerait pas à emboucher la trompette du prophète et à répéter avec lui: *Venite et videte opera Domini! Cæli enarrant gloriam Dei! Magnus Dominus et laudabilis nimis!*

Oui! MM., la science et la révélation sont nécessairement et essentiellement d'accord, par ce qu'elles sont toutes deux la manifestation de la parole de Dieu. D'où vient donc qu'on les a représentées si souvent comme étant en contradiction? C'est qu'on a erré dans l'interprétation de l'une ou de l'autre. Certains esprits orgueilleux s'étant soulevés contre l'autorité que Dieu a établie sur la terre pour nous faire connaître la vérité, ont donné une interprétation fautive au texte sacré. Et d'un autre côté, certains hommes d'étude à science encore trop superficielle, et ennemis de la foi, ont erronément interprété des faits encore mal connus, pour y trouver des armes contre la révélation. Peu de science, dit Bacon, mène à l'erreur; mais beaucoup de science conduit à la vérité.

L'étude de la nature, par cela même qu'elle est la reconnaissance de la manifestation de la parole de Dieu, est donc la plus noble occupation qui puisse s'imposer à l'intelligence de l'homme!